

Sociológica México, Nueva época, año 40, número 111
enero-junio de 2025, pp.
Fecha de recepción: 06/08/24. Fecha de aceptación: 31/10/24

Migración desde regiones de elevada marginalidad en Veracruz: Los casos de Ahitic y Coyutla^{1*}



Por *David Misael Xala Paxtlan^{2**}*

Este libro analiza los procesos migratorios en regiones donde predominan niveles de alta marginalidad y la presencia de grupos de campesinos e indígenas en su paisaje social. La relevancia de la obra reside en comprender la trama y urdimbre de la movilidad social de una parte de los residentes del norte del estado de Veracruz (Ahitic y Coyutla). En esta obra, sus autores presentan un conciso y a la vez profundo estudio del impacto de la migración a nivel local, regional, nacional e interna-

¹ * Hernández Trujillo, José Manuel y Armando Sánchez Albarrán (coords.) (2021). *Migración desde regiones de elevada marginalidad en Veracruz: Los casos de Ahitic y Coyutla*. Ciudad de México: Universidad Autónoma Metropolitana.

² ** Candidato a doctor en Ciencias Sociales con Especialidad en Estudios Rurales por El Colegio de Michoacán, A. C. Correo electrónico: <misaelpax100@gmail.com>.

cional considerando a los actores sociales que complejizan diversos órdenes sociales. El libro consta de cuatro capítulos, su objetivo es tratar de dar respuesta a diversas interrogantes inherentes a la migración: procesos, dinámicas, problemáticas en la conformación de los “espacios” y los “tiempos” relacionados con la marginalidad y desigualdad en la movilidad social en las regiones de Veracruz. El lector puede sentirse guiado en todos y cada uno de los capítulos que conforman el documento.

Los casos de estudio tienen como base la sociología de las migraciones, que se enriquece con la incorporación de postulados de la teoría de las representaciones sociales, las teorías de las redes sociales, las perspectivas y enfoques históricos actuales de la migración, incluyendo metodologías de análisis que trascienden las referencias socioeconómicas.

El tema que se aborda es de interés multidisciplinario, pues la conceptualización de la migración requiere un enfoque que integre la economía, la demografía, la antropología, la ciencia política, la geografía, la psicología social, la historia, la sociología, entre otros campos del conocimiento. Los matices sociológicos, históricos y económicos de los autores permiten una radiografía particular de los procesos migratorios, destacando a los actores sociales con representación sobre la realidad social y el “espacio” que ocupan en las dinámicas de movilidad social.

La obra se sustenta en resultados obtenidos de un proceso de rigurosidad en la investigación social que incluye trabajo de campo, fortalecido por un andamiaje teórico, metodológico y epistemológico que posibilita tener un acercamiento fino al fenómeno migratorio, pero vinculado con procesos sociales como la desigualdad social, los espacios de marginalidad, las clases sociales, la estratificación social, los procesos socioculturales, las emociones, entre otros.

Las investigaciones introducen al lector en la dinámica de los mecanismos complejos de la migración en espacios

con desigualdad social. Las particularidades y singularidades en la configuración de la realidad de la migración en situaciones desiguales tienen la finalidad de visibilizar y proponer alternativas para quienes se encargan de analizar este fenómeno y orientar la incidencia de investigaciones sociales y políticas sociales más “sensibles y humanas” a la complejidad de la movilidad social para el contexto veracruzano.

En el primer capítulo, Francis Mestries Benquet, mediante una estrategia metodológica que articula la revisión teórica de las diferentes perspectivas históricas, sociales y económicas, reconstruye el proceso de renovación del pensamiento de las ciencias sociales relacionado con el tema de la migración.

Conviene señalar la relevancia de incorporar las teorías económicas neoclásicas, la teoría del estructural-funcionalismo, la teoría del mercado dual o segmentado, la teoría marxista, el enfoque histórico-estructural, la teoría de la dependencia y el institucionalismo económico; el autor nos muestra los aspectos positivos y negativos de las teorías con un enfoque crítico de los diversos postulados.

Asimismo, destaca la introducción al debate de los vínculos entre desarrollo y migración desde los ámbitos económicos hasta su impacto en la esfera social. En este sentido, Mestries plantea la necesidad de profundizar la discusión entre migración y desarrollo humano en países expulsores y receptores en las sociedades modernas.

En la segunda parte, José Manuel Hernández Trujillo ahonda en la trama y urdimbre del paisaje social de tres regiones de Veracruz (Coyutla, Huayacocotla y Platón Sánchez), destacando una particularidad común entre los espacios de estudio: la pobreza. Desde la perspectiva de la geografía regional articula una cartografía social integrando matices, particularidades y singularidades de las regiones analizadas. Por otro lado, desde un enfoque regional enfatiza la relación entre desarrollo local y capital social para en-

tender la organización social y las dinámicas de movilidad más allá de términos esencialistas y unitarios, sistémicos o estructurales, estáticos o históricos ligados a la pobreza. Hernández Trujillo hace un estudio comparativo entre las regiones seleccionadas destacando elementos en común: la concentración de la población, las condiciones de movilidad laboral, las ocupaciones y el empleo.

La configuración productiva de los tres espacios muestra una proporción elevada de población indígena en condiciones geográficas desiguales de aislamiento y menor gama de oportunidades laborales limitando su movilidad. Esta situación permite vislumbrar la dinámica de su estructura agraria (espacios), que mantiene una encrucijada donde la migración es una pieza clave. El autor advierte la necesidad de tener una perspectiva regional y local, y más tratándose de sociedades rurales y agrarias, las cuales, por definición, se hallan todas inscritas en la larga duración; la reconstrucción del contexto específico en donde se desarrollan los fenómenos a analizar es fundamental.

Para ello, en términos generales, hay dos primeros pasos indispensables. Uno es adquirir un conocimiento lo más profundo y dinámico posible de las características de la geografía física y humana de las regiones a estudiar. Y otro, desagregar el análisis de los temas a tratar y del conocimiento del medio local, para buscar establecer un balance de la documentación con base en datos disponible y susceptible de ser utilizada en ese ámbito. Este capítulo es la antesala que ayuda a comprender los dos casos de estudio en relación con la migración en los municipios de Ahitic y Coyutla.

En el tercer capítulo, Armando Sánchez Albarrán aborda el proceso de migración a partir de la reproducción social de la población indígena de la microrregión de Ahitic, del municipio de Plantón Sánchez en el norte de Veracruz, ubicado en la región de La Huasteca.

Su análisis permite observar que la migración es un proceso social para enfrentar y contrarrestar las condiciones de pobreza de las familias indígenas nahuas, conformando cambios en la vida cotidiana y pautas culturales principalmente de los jóvenes que migran hacia nuevos “espacios”, sin embargo, permanecen anclados al espacio físico de la microrregión. Esta población joven que migra abandona las prácticas agrícolas predominantes en la zona, lo cual es resultado de un proceso histórico complejo ligado a la privatización de una empresa paraestatal: Tabacos de Mexicanos (Tabamex).

Las familias del municipio buscan estrategias para la reproducción de la vida socioeconómica orientadas a la migración principalmente de los hijos, es decir, la economía de archipiélago. Este tipo de táctica varía dependiendo del núcleo familiar, generando desigualdades y estratificación social mientras continúe el ciclo. La economía de archipiélago permite distinguir las diferencias entre las movilidades según las determinaciones de escala social, los objetivos y las modalidades a las cuales responden en condiciones materiales de marginalidad.

La propuesta de análisis del autor es fundamental para comprender las redes sociales y la construcción de espacios (físicos, geográficos, sociales, políticos, culturales, entre otros) donde la migración en condiciones desiguales se establece en diversas escalas: regional, local y familiar. La perspectiva del autor pone énfasis en la recomposición intergeneracional del origen social del migrante para entender cómo se inscriben ciertas acciones sociales ligadas a la participación en la organización, el desarrollo y las transformaciones de las instituciones locales de la región.

En el último capítulo, Mario Pérez Monterosas escudriña en el proceso migratorio del municipio de Coyutla, Veracruz, como un fenómeno multicausal y multifactorial considerando que los factores económicos y estructurales mantienen

una relevancia en el desarrollo de movilidades en diferentes escalas, pero resaltando elementos sociales que organizan de manera dinámica las nuevas realidades en los flujos emergentes.

El capítulo es novedoso en presentar una esquiografía compleja a través del tiempo y la construcción y emergencia de espacios, que se entretajan mediante el empleo de recursos valiosos en las dinámicas de interacción social en un medio rural donde diversos procesos se traslapan para generar una amplia gama de ropaje cultural y simbólico que los sujetos se apropian y paulatinamente desplazan los “valores y tradiciones” relacionados con el acceso a la tierra y el mundo de trabajo local y regional.

El autor analiza este fenómeno desde una mirada compleja donde se aperturan condiciones socioespaciales del trabajo rural, el empleo, el ingreso, la reproducción económica, la identidad indígena, los conflictos sociales, las tensiones, las negaciones, el ámbito familiar, etc., que juegan un papel central en la articulación de estados socioemocionales de las experiencias migratorias (vivirlas, recrearlas, sentirlas, silencios, vacíos, ausencias, tristezas, añoranzas, entre otras). En este apartado cobra importancia el estudio de las emociones y sentimientos en los procesos migratorios, y deja vetas importantes que requieren ser investigadas y reflexionadas en un contexto donde este fenómeno mantiene relevancia a nivel nacional e internacional. La forma como se pensó y concretó la investigación, así como la metodología utilizada quedan plasmadas en una línea encaminada hacia la sociología de las emociones en la migración.

El libro cuestiona desde un inicio los enfoques teórico-metodológicos en los que han naufragado los estudios sobre los procesos migratorios y las movilidades sociales tratando de ser críticos y de comprender un conjunto de instituciones, prácticas y ámbitos de organización social que no sean unitario o estructural-sistémico, armónico u homogéneo en términos sociales o políticos de las normas

que (algunos argumentan) o los orígenes, los principios, los valores y los fines que presuntamente han guiado su construcción –incluyendo los mecanismos instituidos con el fin de que aquellos procesos no se conviertan en un análisis de tabla rasa–.

La obra alienta a profundizar y poner énfasis en los procesos históricos de construcción socioespacial, más o menos conflictivos, de diversos tipos de instituciones, prácticas (y ámbitos) de organización de lo rural, como parte de procesos de formación de diversas modalidades de orden social en las movilidades que trascienden o no se limitan a lo reivindicado como rural, desigualdad, clases sociales, entre otras.

Para finalizar, quiero mencionar que el libro *Migración desde regiones de elevada marginalidad en Veracruz: Los casos de Ahitíc y Coyutla* constituye un importante esfuerzo académico que muestra que la visión tradicional de los estudios sobre la migración mantiene constantes cambios en su análisis, además de que existen planteamientos novedosos que permiten acercarse a las realidades rurales o agrarias desde el ámbito local para entender sus alcances y sus límites en cuanto a las movilidades sociales.

No cabe duda de que hace falta mayor número de estudios respecto a las localidades y municipios de Veracruz y otros estados de la república mexicana que permitan modificar la visión anquilosada sobre esta temática. Como sociólogos, es importante reflexionar acerca de los eventos más actuales relacionados con la migración, sin magnificarlos, sino tratando de entender su circunstancia, además de proponer nuevas visiones e interpretaciones que permitan abrir nuevas perspectivas de investigación. Ciertamente, este libro se convertirá en una referencia obligada para los estudiosos de los procesos migratorios en México, especialmente en el contexto veracruzano.